

REDACCION  
Y ADMINISTRACION  
Armas, 1, 3.º

# Imperio

1

DE ABRIL DE 1937

DIARIO NACIONAL SINDICALISTA

Hemos de llevar una marcha progresiva y constante hacia el logro de la gran España orgánica.

El Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO

## En el frente de Vizcaya se registra un arrollador avance de nuestras fuerzas

### Dos cañones, 16 ametralladoras y 200 fusiles constituyen una parte del botín cogido a los rojos

Arma al brazo

#### Contrastes

La Falange es, ante todo, servicio. Decir Falange equivale a decir sacrificio. Y este sacrificio es, por ser el de la juventud española, el fundamento de una España futura llena de grandezas imperiales.

Hay, sin embargo, en este sacrificio de nuestros mejores, en este entregarse a la Muerte con alegría, con brío y entusiasmo, un poso amargo al contemplar algunas conductas que destacan en el fondo gris de la retaguardia. De esa retaguardia, unas veces acobardada, otras egoísta y las más de las veces, escéptica. Retaguardia que necesita ver para creer; a la que le falta la Fe inmensa de los camaradas que en primera línea ofrecen sus vidas cada día, cada hora, con cada uno de los latidos de su corazón de españoles, "lo mejor que se puede ser en el mundo", como dijo nuestro César, nuestro Ausente, sin preocuparse del mañana, del futuro, porque ese mañana ese futuro lo adivinan en sus ensueños falangistas.

Y en esa retaguardia hay jóvenes, hay hombres (si propiamente pueden llamarse así a los que únicamente tienen de tales la figura) que contemplan tranquilamente, indiferentemente, el diario sacrificio que España exige a sus hijos para poder volver a su Imperio, al Imperio que buscamos a la luz del sol o bajo las estrellas guiados por los camaradas que nos precedieron gloriosamente en holocausto sublime ante el altar de la Patria.

Y algunas veces, aquellos que no supieron, ni saben, ni quizá sepan nunca, lo que es luchar estoicamente, en hermandad y con amor, se permiten objeciones y comentarios, críticas y hasta en ocasiones censuras, para los que son dignos, al menos del respeto, ya que no de la admiración, de todos los que viven en la placidez de la retaguardia.

Peró día llegará en que los que ahora luchan día y noche en las trincheras y en los parapetos volverán en la hora de la Victoria, a exigir el puesto a que son acreedores, y aquéllos que hasta ahora sólo conocen la tranquilidad y el cómodo transcurrir de las horas en los lugares alejados del campo de lucha, tendrán que dejar paso a los camaradas que volverán con las banderas victoriosas, como se dice en nuestra canción.

Y ese día será como dijo en ocasión solemne nuestro César, nuestro Ausente, el día de la Justicia en la Paz de la Patria.

#### ¿Se ampliará el pacto de No Intervención?

Méjico.—Se ha declarado oficialmente haber sido pedida la ampliación del pacto de No Intervención por algunos Gobiernos; al parecer se ha tomado esta medida para limitar a los países americanos. Ha causado extrañeza la actitud adoptada por Méjico en la actual cuestión española. Méjico opina que la neutralidad tal como ha sido aplicada en España, debe ser sometida a una nueva interpretación.

#### En represalia al criminal bombardeo de Zaragoza

Avila.—Correspondiendo al sangriento bombardeo llevado a cabo por los rojos en la ciudad de Zaragoza, la aviación nacional ha bombardeado el aeródromo de Andújar, destruyendo doce aparatos que en él había. El Estado Mayor ha felicitado a los aviadores que llevaron a cabo la empresa.

Visado por la Censura

### Tres "flechas" de la Legión Nacional de Toledo se fugan del domicilio paterno y marchan al frente de Madrid



Angel Martínez

Si bien la acción de estos tres flechas dice mucho del alto espíritu de la Legión Nacional de Toledo, no podemos por menos de llamar la atención sobre el particular a nuestra juventud todavía en crisis.

Y lo hacemos porque hasta nosotros llegaron noticias de que muchos flechas inscritos en la escuela de cadetes han juzgado con indudable simpatía no exenta de deseos, marcados de emulación, el acto de nuestros

tres pequeños camaradas. Suponemos que la razón se impondrá en la mente de todos y que nuestros cadetes, pasado ya el acoloramiento de los primeros instantes, verán a las claras que ni esa es su misión ni el criterio de Falange Española, que significa disciplina en todos sus actos de servicio.

Y el acto de servicio en la Legión Nacional de Flechas es el culto a la Patria en el hogar como en el cuartel, el aprendizaje de servicios técnicos del futuro Ejército que ellos mismos constituirán para mayor grandeza de España, el sport germen de una nueva raza de atletas, etc., etc., pero de ninguna forma el flecha debe practicar la guerra porque ésta es cosa surgida entre hombres y entre hombres ha de quedar liquidada. Y si el afán lógico de querer demostrar un temple que nadie puso en duda o evidenciar el amor

a España, nunca de mejor manera que imponiéndose el sacrificio de permanecer en la retaguardia sujetos a una disciplina que les permita el día de mañana conocer el derecho a empuñar un fusil o a exigir de los subordinados como de sí mismo el sacrificio de la vida.

#### LA NOTICIA

En la tarde del martes desaparecieron de sus domicilios los

(Continúa en la página 6)



Matías Sanz

#### Romería en Castilla la Vieja

El calendario me asegura a lunes, y es prueba de que estoy en la retaguardia; aquí no se pierde la norma del tiempo. ¡Resulta tan igual y tan cansado porque no se emplea en nada, cansa el no hacer, y el hacer cansa cuando se acuerda uno de lo que hizo.

Un día, como costumbre de años, como los otros días de sol sin sol.

Ya no está la Virgen en su tumba del campo entre flores y pastores que hacen poesías de su oído para que otro las cante. Al estallar el movimiento la trajeron a la iglesia del pueblo, y allí hace guardia; alguna noche les acompaña el sonido de la música de cuerda del último vecino que quiere acostarse después.

En este día, otros años la sacaban por el campo de noche y oraciones con música.

#### con la Virgen en la iglesia

ca. Hoy se reduce la romería tradicional a una merienda íntima de familia unidas en la gran familia del pueblo, allí en el campo, junto a la tumba de la Virgen que está en la iglesia. Un pan grande con lomo, jamón, tortilla y pescado. Unos tragos de limonada como la sangre y de postre rosquillas del santo. Bailes populares de Castilla, que son bailes de España. Excursión sana hacia el campo con jotas religiosas.

Al regreso las cestas pesan menos y se camina peor. Castilla entre luces de la Tocan las campanas, muere la tarde, la Virgen llama a

todos desde las gradas de su trono. Silencio respetuoso en el camino de la romería para al terminar la hora de la oración cantar otra vez a gritos al cielo.

El templo está lleno de gentío; un orador sagrado canta como cantan otros años desde la tumba.

Allí está la Virgen, la Soterraña bendita contempla a la madre al guardar al hijo, que está allá lejos en el frente, desde donde se ve mejor a la Virgen y se está más cerca de ella.

Pasa un día distinto a los otros con costumbres de antes. En la noche cantos del pueblo y silencio en los cantos.

Allí está la Virgen, en la iglesia, guardada por cuatro falangistas y la música de cuerda del último vecino que quiere acostarse después.

JOSE MARTIN VILLAPECELLIN

Olmedo, 29-3-37.

#### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 31 de Marzo de 1937:

#### Ejército del Norte

5.ª División.—Sin novedad, habiéndose pasado a nuestras filas siete milicianos con armamento y 11 paisanos.

6.ª División.—Un intento de incursión del enemigo en el frente de Santander, por Lorrilla, fué duramente castigado, persiguiéndosele y cogiéndosele 25 muertos. En el frente de Vizcaya nuestras fuerzas han roto la línea enemiga en el Noroeste de Villarreal, ocupando el contrafuerte en que el enemigo tenía sus fortificaciones y atrincheramientos, ocupándose la altura de Maroto, Alberdía y Josestacho. También se ocupó, en un brillante combate, otra línea de trincheras y fortificaciones. El castigo sufrido por el enemigo ha sido grandísimo, cogiéndosele dos cañones, 16 ametralladoras, 200 fusiles, 50 prisioneros y más de un centenar de muertos, sin contar los del sector derecho, que por lo avanzado de la hora en que terminó el combate, no se han recordado. Ni la dureza del terreno ni el fuego enemigo, pudieron contener la potencia y arrollador empuje de las fuerzas nacionales.

8.ª División.—El enemigo hostilizó en la mayoría de los frentes asturianos, siendo castigado por el certero fuego de nuestras posiciones.

División de Avila.—Sin novedad.

Cuerpo Ejército de Madrid. Sin novedad, con ligeros tiros de fusil y cañoneo.

#### Ejército del Sur

El enemigo ha hostilizado ligeramente nuestras posiciones del sector cordobés, siendo puesto en fuga por el fuego de nuestra artillería y las salidas contra él de nuestra infantería. En el sector de Extremadura se llevaron a cabo reconocimientos ofensivos, sorprendiendo al enemigo, al que se le recogieron seis muertos.

Salamanca 31 de Marzo de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### Los nacionales fortifican las posiciones conquistadas

Avila.—Continúa la fortificación de posiciones conquistadas al enemigo en Guadalajara.

Lo mismo ocurre en Asturias, lo que indica una fuerte y nueva ofensiva nacionalista en la parte septentrional.

# LA VIDA EN LA CAPITAL



## Gobierno Civil Ayuntamiento

En la secretaría oficial del señor gobernador civil nos comunican la siguiente orden procedente del "Boletín", y que en su extracto dice:

"Telegrama-circular que dirige el excelentísimo señor Gobernador civil a todos los alcaldes de los pueblos de la provincia, y en el que se traslada el del general de la Séptima División, manifestando que en el "Boletín Oficial" del 29 del pasado se publicara la orden de movilización del reemplazo cupo de filas del año 1930 para los días 4 al 13 del actual y facilitase su conocimiento a las autoridades provinciales y locales."

Calzados

**PEREZ**

La Casa más surtida y económica  
San Francisco, 29 - Talavera

Confitería y Coloniales  
Fábricas de Mazapán y Chocolates

**DOMINGO AGUADO**

Belén, núm. 13 - Toledo

Alfredo Santos Arias

LA GIRALDA

Mercería y Novedades

Mesonés, núm. 2  
= TALAVERA =

## BANDO

Don Emilio Mola Vidal, General Jefe del Ejército del Norte, hago saber:

Que con objeto de facilitar el Servicio de Recuperación de material de Guerra y para evitar los frecuentes abusos que se cometen, con perjuicio de los intereses generales del Ejército, he dispuesto lo siguiente:

Primero. Toda persona, militar o civil y entidad de este orden que tuviera armas, municiones o cualquier otro material de guerra cogido al enemigo y que no hubiese sido facilitado por el Servicio de Recuperación, lo entregará inmediatamente a éste. Si el posesionario fuera algún cuerpo militar o entidad de este carácter lo pondrá en conocimiento del Jefe de aquel Servicio correspondiente a la Zona o Ejército de que forma parte, el que, apreciando las circunstancias que concurran en cada caso, confirmará la posesión o dará cuenta a la Autoridad Superior de quien dependa el Cuerpo o entidad para que le ordene la entrega al Servicio.

Segundo. Toda persona o entidad que encontrase estos efectos está obligada a recogerlos, si le fuera fácil, y entregarlos a los encargados de aquel Servicio, Gobiernos, Comandancias militares o de la Guardia civil o a los Puestos de este Instituto, y si no le fuera posible, por su número o peso, a dar cuenta a las mismas autoridades del lugar donde se encuentran.

Tercero. Estos Centros deberán dar parte de los efectos recogidos al Jefe de los Servicios de Recuperación del Ejército correspondiente para su clasificación y destino ulterior, así como también de lo

### La sesión de ayer

Se da lectura y se aprueba el acta de la sesión anterior.

Se da cuenta de haberse terminado la reparación del Teatro de Rojas, en el que se han invertido 1.250 pesetas. Para esta reparación se habían presupuestado 2.000 pesetas, habiéndose hecho, por lo tanto, una economía de 750 pesetas.

La Comisión se da por enterada.

Instancia de doña Feliciano Fernández interesando transferencia de sepultura.

Se aprueba, de conformidad con el informe del negociado.

Distribución de fondos para el próximo mes. La cantidad para el próximo mes asciende a 100.944,32 pesetas.

Correspondencia. Se da lectura de un telegrama que envían los hijos de Vigo al Excelentísimo Ayuntamiento comunicando una ferviente felicitación al pueblo de Toledo, madre del valeroso comandante don Felipe Sánchez, declarado por el pueblo de Vigo hijo adoptivo.

Se da lectura a una carta que envía el director del Balneario de Gredos Serreta agradeciendo el envío de 8.709,73 pesetas importe de la estancia de la colonia escolar en dicho Balneario.

A petición del señor Alcalde y para facilitar los pagos de los arbitrios municipales, se prorrogan hasta la toma de Madrid.

## CARTELEERA

HOY, jueves, HOY

CINE MODERNO

MAGDA SCHNEIDE en

**Cedo Gabinete**

CINE IMPERIO

(de los Flechas)

WARNER OLAND e IRENE HERVEY en

**Charlee Chan en Sanghay**

Producción FOX

## Delegación de Hacienda

Señalamiento de pagos para el día 1 de abril de 1937:

Don José Calvo García del Moral, don Juan Rivas, don Enrique Vera, don Antonio de la Torre, don Isaac Soler, don Juan García, don Luis Merchán, don José López Maicas, sor Carmen Segura, don Ramón Vaquero, don José María Moreno, don Luis Ramos, don Constantino Manzano, don Lucas Ortega, don Angel García Ochoa, don Apolonio Iglesias, don Julio Pérez, don Claudio Fernández Marcote, don José Ruiz Palencia, don Fernando Gosálvez, don Máximo Blanco, don Albano Fernández Gómez, don Emilio Ferraz, don Felipe Vaquero, don Juan Rodríguez, don Pablo Alonso, don Juan Fernández, don Antonio Martín Rodríguez, don Gonzalo Pulido, don Mariano Sánchez, don Salvador López, don Luis Menéndez, don Angel Aguilar, don José Alandi, don Joaquín Romero, don Ramón Martínez de Velasco.

don Angel López, don Alejandro Abejón Rosell, don Claudio Vidal de Aguirre y don Francisco Botas Montero.

Visite la Casa de  
**Marciano P. Montes**  
TOLEDO

Si quieres saber la verdadera noticia de última hora, suscríbete a

**IMPERIO**

## "Este... no le dió"

La República creó el Ciudadano de Honor, y en cambio abandonó el honor del ciudadano, que a juicio nuestro tiene una trascendencia importantísima para la paz de los pueblos, alterada y perturbada generalmente por elementos extremistas de izquierda.

En estos últimos tiempos las ideas extremistas han adoptado infinitas formas y procedimientos para infiltrarse en la sociedad, apoderándose de sus secretos y de sus medios de defensa para dominarla. Esas ideas no descansan nunca. Buscan, circulan, adelantan, vuelven atrás rodean su presa, trepan, descienden, lanzanse ávidamente hacia el punto que una especie de instinto les hace adivinar, vuelven a caer a veces desalentadas, pero muy pronto animadas de una fuerza nueva derriban todos los obstáculos y cegan por fin a la tierra prometida.

El sujeto propagador de estas ideas se adapta con facilidad al clima que le conviene y con la modalidad más apropiada se adentra en el taller, en el laboratorio, en la oficina, en el aula del centro docente en las corporaciones, en las tertulias y hasta en el seno de las familias. Su traje es siempre apropiado para sus fines: ora de alpargatas, ora de uniforme, ora de levita, o de recalcitrante apóstol de la religión, con todas las cruces y medallas que sean precisas para ocultar sus siniestros fines. Pero una vez que se adentró sembrará su semilla y se llevará en compensación del lastre perdido los secretos de los que caballerosamente le acogieron en su seno, para después esgrimirlos contra ellos.

Contra estos métodos sutiles unas veces y pertinaces otras, no hay más remedio apropiado y eficaz que el ejercicio constante e inflexible de la ciudadanía. Pero no del cuidado ñoño, pusilánime, anodino y reverente, que se enfrasca en el falso y atávico concepto de

la caballerosidad para no delatar, sino el ciudadano de voluntad erguida, de propósitos rectos, de intenciones claras y honestas, que vaya conscientemente a servir a su Patria de la mejor manera que puede servirle el ciudadano, evitando la propagación de los microbios que destruyan su organismo.

El título de ciudadano no se consigue tapándose los oídos y cerrando los ojos a lo que se oye y se ve; no se consigue encogándose de hombros ante el maleante y perturbador, guardando silencio ante el propagandista del comunismo o cerrando su boca y estándose quieto ante el delincuente que conoce y que el juez o cualquiera autoridad le pregunta el concepto que tiene de él. La depuración de conductas y actuaciones que se están realizando en estos momentos en la España liberada requiere el auxilio y la colaboración de todos "los buenos", y cuanto más decidido y claro sea el concurso que a ello presten los ciudadanos, más pronto se llegará al fin perseguido de forjar un Estado fuerte, digno de nuestra raza, que habrá de asentarse sobre una base sólida, para que responda a los anhelos de la inmensa mayoría de los españoles. La obra es magna y los concursos han de estar a la altura de esa obra. No hay excusa ni pretexto para negar ni rehuir esa co-

laboración; es absolutamente indispensable la cooperación de cada uno en su radio de acción. Porque la idea de la nueva reorganización puede ser de un hombre, pero la realización ha de ser de todos. Todos han sufrido los dolores de la tragedia y a todos ha de alcanzar el beneficio de la nueva vida. Y por ello, no hay concurso despreciable, todos son buenos. El enemigo es numeroso y astuto, y para costrarrestar su acción hemos de menester en cada casa, en cada corporación, en cada oficina y en cada lugar de reunión, un ciudadano, arma al brazo, que vigile y observe los movimientos del intruso e impida que oculte su culpa o siempre su semilla para que fructifique. El no denunciarle es hacerse cómplice de su maldad y colaborar con él en el mal, aunque sea indirectamente.

Hablando de estas cosas, con un amigo mío hace unos días, me contó un cuento que tiene una aplicación cabal para aquellos ciudadanos de floja conciencia que aún nos disfrutamos por acá. Era así:

El dueño de una masía envió a su chico al pueblo con una carga de higos. El muchacho acababa de comer, y no teniendo gana se dedicó durante el camino a coger higos de las angarillas y tirárselos al burro, a ver si acertaba a darle en el... En este juego se distrajo, y entrando en un bos-

que perdió el camino y tuvo que volver por los mismos pasos. Entonces había transcurrido tiempo y tenía apetito, pero como no tenía otra cosa que comer, miraba al suelo, cogía uno de los higos que había tirado al culo del burro y, después de examinarlo decía: "éste no le dió", y se lo comía.

Por todos esos pueblos liberados tenemos un número bastante crecido de sujetos emuladores del chico del cuento. Es tan floja su conciencia que no tienen inconveniente en presentarse ante los jueces o autoridades para decir "éste no le dió", es un alma de Dios y no se metió en nada, aunque el encartado sea uno de los que más hayan contribuido con su propaganda a la creación del clima revolucionario que padeció el pueblo. El, sin embargo, le defiende y se retira eufórico y tranquilo a su casa, a gozar de una tranquilidad que no conquistó, de un orden al que no contribuyó y de una vida y una hacienda que le fueron reservadas, quizá por estar un poco borrosa su filiación política. Este sujeto procura congraciarse con el malo, viviendo entre los buenos, y si cambian las cosas... siempre estará equidistante y podrá extender los dos brazos buscando apoyo a uno y otro lado. Pero es preciso decirles que eso no puede ni debe ser. Los malos han vivido y vivirán siempre de la cobardía de los buenos, y por tanto con esos procedimientos no se llegaría nunca a establecer la paz y el orden a que tienen derecho la inmensa mayoría de los españoles. Es demasiado grande la tragedia nacional, para admitir en sus nuevas costumbres la cuquería como norma de conducta. Al que por cálculo o conveniencia diga "éste... no le dió", sería muy práctico dejarle en el lugar que aquí ocupa, hasta tanto que hiciera méritos bastantes para obtener el título de verdadero español.

EL BARON DE SIRIA

VINOS Y COÑAC

**GONZALEZ BYASS**

Distribuidor para la provincia de Toledo:

**José Mingoranz**

TALAVERA DE LA REINA = Teléfono 61

**Anúnciese en IMPERIO**

## Jefatura Provincial de Toledo

Se ordena a todos los camaradas vistan el uniforme diariamente, sobre todo en las horas de paseo y días festivos.

Todo aquel que perteneciendo a Falange Española y su trabajo no le permita durante todo el día el vestir el uniforme, usará la camisa el tiempo que dure éste.

Toledo 31 de marzo de 1937.

El Jefe Provincial

# nuestra antena

DE ESPAÑA

## Son desalojadas, a bayoneta calada, las trincheras rojas de Calamocha

### Tarradellas fracasa en su intento de formar gobierno

Noticias de Valencia y Barcelona

## El general Burguete fallece en Valencia

### Martínez Barrio marcha a París

#### TARRADELLAS NO LOGRA FORMAR GOBIERNO

Barcelona.—Tarradellas continúa sus visitas y sus consultas sin poder formar gobierno. Ayer recibió a la Junta directiva de la C. N. T., a varios representantes de la Unión de Rabassaires y también fué a ver a los componentes de la U. G. T. Después se trasladó al domicilio de Companys para darle cuenta de sus gestiones.

A la salida se mostró muy reservado ante los periodistas y dijo que hablaría en el momento oportuno.

Radio A-Z. 31-3-37.

#### EL COMANDANTE ALVAREZ DEL VAYO, A BARCELONA

Barcelona.—Ha llegado a esta ciudad el comandante Alvarez del Vayo, hermano del camarada ministro de Estado, y que, por lo visto, viene en visita de inspección.

Radio A-Z. 31-3-37.

#### BRUNO ALONSO NARRA LAS HAZAÑAS DE LA FLOTA ROJA

Valencia.—El periódico "Adelante" publica hoy un artículo festivo que firma Bruno Alonso, almirante civil de la flota roja, y que está fechado a bordo del crucero "Libertad", que se encuentra fondeado en Cartagena.

Bruno Alonso, sin salir del puerto, se dedica a narrar un cuento de piratas en el que dos destructores que habían zarpado la mañana del 26 de marzo tuvieron que regresar rápidamente hacia su base por haber sido bombardeados por una escuadrilla nacionalista.

Después de este ensayo, Bruno Alonso termina su artículo afirmando muy seriamente que ahora ya se puede decir que el gobierno de Valencia cuenta con una valiente flota naval.

Radio A-Z. 31-3-37.

## El cabecilla Martín es agredido a tiros por un grupo de anarquistas

Barcelona.—El cabecilla comunista Martín, que originó últimamente una fuerte reyerta en la Plaza de Toros, con motivo de un mitin dado por los anarquistas, ha sido agredido por un grupo de anarquistas, que le dispararon varios tiros de pistola. Desde hace tiempo se dió la orden de eliminarle.

#### MARTINEZ BARRIO, A PARÍS

Valencia.—Con motivo de la próxima marcha a París de Martínez Barrio se ha reunido en asamblea el partido de Izquierda Republicana para designar a dos socios que le acompañen en el viaje.

#### Frente de Madrid

#### Resumen de la prensa roja del día de ayer

«A B C» aconseja que se deben tomar elementales previsiones en la retaguardia, donde el enemigo solapado actúa con más matices que el traje de arlequín. ¡Ojo con el espía!

«Ahor», dice que quiere una marina de guerra y que conviene prestar a esta Arma el concurso que se presta a la aviación y al ejército de tierra.

«El Socialista» reclama a los trabajadores un nuevo esfuerzo. Y preconiza tres cosas para ganar la guerra: un esfuerzo más, mayores sacrificios y aumento de responsabilidades.

«Política», tampoco sabe qué recomendar para obtener el triunfo, y acaba por decir que se hace necesario la unión sagrada de los antifascistas.

«La Libertad», sueña con complots y la pobre desvaría.

«El Sol» reproduce las palabras pronunciadas en Barcelona por el ex presidiario García Oliver y se muestra conforme en que los milicianos en las trincheras dejen de llamar camaradas a los oficiales.

Y finalmente, «Castilla Libre» destaca a un redactor que recorre Cuatro Caminos y se acerca al Basurero para después comunicar a sus lectores que el gobierno de Valencia domina a España de Norte a Sur.

Radio A-Z.

#### FALLECE EL GENERAL BURGUETE

Valencia.—Ayer noche, en el Hotel Victoria, donde se hospedaba se sintió gravemente enfermo el conocido general Burguete, que en la actualidad ostentaba un cargo en la Cruz Roja Internacional. Fué llevado en automóvil a un hospital y a los pocos instantes se dió la noticia de su fallecimiento.

Radio A. Z.

## Las fuerzas nacionales ocupan las trincheras de Calamocha

Ávila.—Se ha confirmado la ocupación de varias líneas de trincheras rojas, en el sector de Calamocha; el asalto duró más de dos horas, durante las cuales los nacionales tuvieron que luchar entre un intenso fuego de ametralladora, desalojándolas a la bayoneta calada.

#### LOS OBREROS DEL METRO DE MADRID ENTREGAN A LARGO CABALLERO SEISCIENTAS MIL PSETAS

Valencia.—Largo Caballero ha recibido hoy algunas visitas, entre ellas la del marxista Amador Fernández.

También estuvo a verle una comisión de obreros del "Metro" de Madrid, que le hizo entrega de seiscientas mil pesetas recaudadas por diferentes servicios. Es de advertir que el Metropolitano de Madrid está regido por los mismos tranvías y esas pesetas debe ser el único beneficio obtenido durante ocho meses de explotación.

Es posible que produzcan mucho más las tasas que perciben los tranvías por consentir a la población civil de Madrid que se refugie en los túneles durante los bombardeos.

Radio A-Z. 31-3-37.

#### LOS RUSOS APOYARAN AL GOBIERNO DE VALENCIA CON HOMBRES Y MATERIAL

Valencia.—Según recientes manifestaciones del embajador ruso en esta capital, León Halkis, la Unión soviética intensificará su apoyo al gobierno de Valencia con hombres y material de guerra.

Radio A-Z. 31-3-37.

#### MADRID

#### La artillería nacional actúa intensamente sobre las fortificaciones

#### LOS MARXISTAS RETIRAN LAS BAJAS SUFRIDAS EN EL FRENTE DE GUADALAJARA

Madrid.—En el parte oficial comunicado ayer por la Junta de Defensa, se decía que las milicias rojas se dedicaban a fortificar las posiciones conquistadas en Guadalajara el día anterior, y anteayer se había radiado oficialmente de Madrid que los milicianos no habían actuado en dicho sector y que solamente habían realizado una labor tan callada como meritoria.

La labor tan callada como meritoria que realizan estos días los marxistas es la de retirar las numerosas bajas que han sufrido durante sus infructuosos ataques en nuestras líneas.

Radio A-Z. 31-3-37.

#### LA ARTILLERIA NACIONAL DESPLIEGA GRAN ACTIVIDAD

Frente de Madrid.—En todo el frente de Madrid, comprendiendo los sectores de Guadalajara, el Jarama, Sur y posiciones del Oeste, nuestra artillería ha desplegado enorme actividad. Todos los objetivos militares y cuarteles de milicias fueron duramente castigados.

Radio A. Z.

#### Acerca de los incidentes ocurridos en Tánger

Salamanca.—El cuartel del Generalísimo ha desmentido rotundamente la versión dada por la radio y prensa rojas acerca de los incidentes ocurridos en Tánger.

El hecho fué un salvaje atentado de los rojos españoles residentes en esta ciudad contra algunos soldados uniformados de un buque de guerra italiano. A consecuencia del salvaje atentado, han resultado cuatro italianos muertos.

La población musulmana y extranjera de Tánger está indignadísima por tan salvaje provocación.

## La nueva crisis agrava la situación de Cataluña

### Los anarcosindicalistas son dueños de la población

Barcelona.—La crisis del gobierno de la Generalidad que hasta el momento no ha sido solucionada, ha venido a complicar la triste situación de Cataluña.

Se dice que antes de presentar Tarradellas su dimisión, en plena reunión, los consejeros catalanes llegaron a las manos y el salón se convirtió en una verdadera batalla. Con hoy ya son cuatro los días que Barcelona se encuentra sin ese gobierno teórico, ya que en la práctica el gobierno era un cero a la izquierda. Los elementos anarcosindicalistas tienen patente de corso para hacer y deshacer lo que les viene en gana, y se da el caso que muchas disposiciones dictadas por la Generalidad son papel mojado y se obliga a los habitantes de Cataluña a hacer todo lo contrario.

Compans declaró que esta crisis era de las más delicadas que padecía Cataluña por haberse producido en circunstancias verdaderamente anormales. Lo que no ha dicho Compans es que el gobierno carecía de toda autoridad para hacerse obedecer. En Barcelona se organizó una semana de ayuda a Madrid y de Barcelona no salió nada para ayudar a la capital y de todo lo recaudado se incautaron los partidos extremistas.

A pesar de que desde Valencia se exige a los catalanes que ataquen en Aragón, los catalanes se acercan a los frentes aragoneses a pasar vacaciones campestres. Si a esto se añade que la crisis del gobierno de la Generalidad está ligada con la crisis latente del gobierno de Valencia, podrá advertirse el grado de desconcierto que reina en Cataluña. El cónsul soviético ha salido de esta capital con dirección a Valencia para celebrar una entrevista con el embajador de los Soviets, León Halkis, seguramente para decidir sobre la solución de la crisis.

La falta de pan en toda la región catalana complica la situación. El consejero de abastecimientos, Comorera, ha declarado que la producción del pan estaba saboteada por la C. N. T. y la F. A. I., que se apoderaban de las harinas y de las tahonas para su beneficio particular. Últimamente el Consejo de la Generalidad había fijado determinados racionamientos y establecido el precio de los panecillos; pero las panaderías, todas ellas fiscalizadas por los anarcosindicalistas, vendían el pan con una subida del cien por ciento sobre la tasa.

Finalmente se lanzó una nota por el gobierno catalán, en la que se decía que la Generalidad perdía diariamente más de cien mil pesetas, mientras que los que negociaban con el pan se enriquecían explotando el hambre de los vecinos de Barcelona.

Después de este panorama, sólo falta que Compans entregue los resortes del Poder en manos de los anarcosindicalistas para que manden de hecho y de derecho en Cataluña.

#### Frente de Madrid

#### Resumen de la prensa roja de la noche

«Mundo Obrero», pide al gobierno de Valencia que preste un mayor apoyo a las industrias de guerra y disponga que todas las actividades de la vida en la zona roja se supediten a las necesidades de los frentes.

«Informaciones», dice que la España roja se encuentra en el momento más difícil, frente a un adversario decidido y audaz, y que es preciso concentrar los esfuerzos de todos.

«Claridad», hace un balance de las actividades del partido socialista en los últimos meses y lo encuentra ejemplar. Todo ha sido firmeza y entusiasmo—exclama.

«Heraldo de Madrid», advierte que se anuncia en el horizonte una tempestad de arena.

«El Sindicalista», estudia la situación en los frentes de Guadalajara y Córdoba y saca la consecuencia de que es necesario no desmayar.

«C N T», hace una frase de relumbrón al decir: «El fusil al hombre, el pecho enardecido y en el pensamiento una sola idea: luchar por la revolución y la liberación proletaria».

«La Voz», se ve en la necesidad de recordar que para mantener la situación en la zona roja, y aun para mejorarla, hay que repetir la consigna: «Todos unidos».

Radio A-Z.

#### Visado por la Censura

Radio A-Z.

De la historia que hacemos

# De cuando la Falange, altiva y sola, decidió ir a la insurrección

por Francisco BRAVO

Nos corresponde esta tarea recopiladora de antecedentes de Historia a la vieja guardia. Ya expliqué hace algún tiempo, en un artículo que publicó nuestra Prensa, el origen de la "camisa azul". Ahora quiero decir, camaradas todos de la Falange, con la estricta autoridad del testigo, algo que se relaciona con la decisión oficial y terminante de la Organización, de ir a la guerra civil y santa para el rescate de la Patria.

Afortunadamente, soy de los que consiguieron salvar papeles, cartas y fotografías. Cuando las tareas de ahora se terminen, podré publicar cartas interesantes de José Antonio; relatos de los primeros tiempos, que han de servir para realizar una exacta crónica de Falange Española de las Jons antes de julio de 1936. Supe andar más listo que la policía al servicio del frente popular. Y así ahora, con estas líneas que trazo en un breve paréntesis del servicio, quiero contaros, para lección de los extraños sobre todo, para que se vaya aclarando nuestro derecho a dirigir el porvenir cuando decidimos nosotros, a propuesta del Ausente, ir a la insurrección. Fué en Gredos, a la sombra de los pinares umbrosos y dando la cara al orgullo del Pico Almanzor, el día 16 de junio de 1935, cuando el Jefe nacional y la Junta política acordaron, ante el examen objetivo de la situación política y social, que la única salida para evitar el hundimiento de España consistía precisamente en la lucha armada.

De aquella reunión que ahora recordamos, contando camaradas podrán dar fe conmigo. Más Sancho Dávila, José Luna, Gil Ramírez, Enrique Sáenz—estos dos últimos por acompañarnos en el viaje—sabrán ahora con la misma intensidad que yo, saborear aquellos días de conspiradores, pasados en discusiones empeñadas, en ejercicios deportivos y hasta en tirar al blanco, estableciendo un campeonato que ganó Luis Aguilar. Precisamente esa foto de José Antonio con la pistola empuñada se logró cuando entre los pinares, la camisa azul al aire, como en presentimiento de los despliegues en guerrilla de ahora, los hombres responsables del Nacional-Sindicalismo, afirmábamos nuestra decisión de ir a la guerra como único camino que a los españoles viriles les era permitido.

## LA CITACION DEL JEFE

Un día de mayo fui a Madrid llamado por José Antonio. En su despacho del piso aquel de la Cuesta de Santo Domingo, me dijo, en presencia de Fernández Cuesta, el objeto de su llamada. Se ofrecían a Falange posibilidades interesantes y no precisamente de tipo político, para intensifi-

car nuestra labor. Aquel Parlamento y aquella política minúscula, a ras de tierra, que envilecía el ambiente, llevaban la muerte en los entresijos. Importaba ampliar la violencia de nuestros grupos y articularla en una gran acción decisiva.

—Tengo grandes cosas que contaros. Vamos a celebrar una reunión muy interesante de la Junta política. Y, dirigiéndose a Raimundo, le dijo:

—Hay que ir pensando en un sitio conveniente, donde estemos un par de días sin que nadie nos moleste.

Entonces se me ocurrió a mí indicarle el Parador de Gredos. Aceptó la iniciativa. Y unas semanas después, José Antonio y la Junta se reunieron en aquel paraje de serranía, sin que nadie nos diera importancia o sin que los sabuesos de Gobernación se enteraran.

## LOS REUNIDOS Y LAS DELIBERACIONES

El primero en llegar fui yo, con tres camaradas de Salamanca, que iban más que nada para gustar de nuevo el placer de sentirse al lado del Jefe, de sentarse a sus manteles y embelesarse oyéndole y viéndole. De Madrid fueron llegando los demás. A la noche y desde

## Los planes del jefe

José Antonio habló como una media hora—acompañado por la música del viento serrano, que jugaba en la fronda, con caricias del sol sobre su frente altiva—, trazando un bosquejo cierto y pesimista de la situación de España por aquel entonces. Las Cortes, incapaces y gárrulas, eran impotentes para hacer frente a los problemas del país. La liquidación del octubre rojo, que nos vió en las calles de Madrid arma al brazo y dando ánimos con nuestra manifestación del 7 de octubre, a una capital alebrada y a un gobierno minúsculo, se consumaba con toda vileza. Y a la par, crecía la marejada izquierdista; en los medios proletarios se abría camino la idea del frente popular.

—Yo os digo—decía José Antonio—que en las próximas elecciones el triunfo será de las izquierdas y que Azaña volverá al poder. Y, entonces, a nosotros se nos plantearán días tremendos, que habremos de soportar con la máxima entereza. Pero creo que, en vez de esperar la persecución, debemos ir al alzamiento. Tengo el ofrecimiento de diez mil fusiles y de un general. Me

Badajoz, en cuya Audiencia José Antonio había defendido a unos camaradas de Don Benito—que por cierto fueron condenados implacablemente—cubiertos de polvo y cansados de veras, llegaron el Jefe y Aguilar. Eso era el 16 de junio, viernes. A la mañana del día siguiente llegó Onésimo. A las nueve y rehuyendo la gran cocina castiza y modernísima del Parador, en el que sólo eran huéspedes contadas personas, para hablar más a nuestras anchas, a la sombra de los copudos pinos, sentados como moros, comenzaron las reuniones de la Junta política. En puestos estratégicos y a alguna distancia mis camaradas de Salamanca observaban por si algún curioso se nos acercaba. En verdad que nadie hubiera sospechado, ni acaso nosotros, que lo que tratábamos había de ser un año después sangre en los campos y crepitar de pólvora en toda España.

## En el Café Suizo

se necesitan Cocineros o Cocineras y criadas, con informes y sabiendo su obligación; inútil presentarse sin estas condiciones. — = ciones = — — = TOLEDO = —

dios no nos faltarán. Nuestro deber es ir, por consiguiente, y con todas las consecuencias, a la guerra civil.

Si a todos aquellos camaradas se les hubiera podido medir el júbilo, ante palabras tan trascendentes y decisivas, se habría tenido que reseñar con una cifra desmesurada. Si acaso, a la manera de los astrónomos, con "años-luz". Hasta aquel magnífico Aizpurúa, flemático y tranquilo resultaba tal que ahora un jefe de escuadra nuestro, después de un asalto provechoso a una posición roja. De los hombres de armas tomar, de Ruiz de Alda, Aguilar Luana, etc., no hay que hablar. Alfariño y Sánchez Mazas veían nuestra concentración y la marcha consiguiente sobre Madrid desde un punto de vista literario y poético. Onésimo vibraba con aquella pasión suya, de castellano quemado por dentro, dispuesto siempre a lo que fuera por su España y sus ideales. Y como tantas otras veces—ayer, hoy y mañana—, tuve que cargar, para restablecer un poco el equilibrio y sujetar a los camaradas a un plano realista y objetivo, con el papel desagradable de crítico un tanto escéptico. Pero mis razones se las llevaba el viento, hundiéndolas es el agua fresca de la fuente Tormella, donde nace un río universitario y socarrón, en el que quizás aprendí yo, tanto como en la Historia, a no confundir nuestros deseos con los hechos y a no creer que las cosas son como que-

remos que sean, sino sencillamente como son.

José Antonio, contentado de la alegría que le rebullía por dentro, nos expuso sus planes. Haríamos concentrar en un punto próximo a la frontera portuguesa—luego me enteré que se había elegido. Fuentes de Onoro, en mi provincia salmantina—unos miles de nuestros hombres. Allí serían armados. Allí aparecería a su frente un general, del que se nos ocultó el nombre, pero del que la figura maciza y fuerte vagaba por nuestras mentes, tal que si lo viéramos al frente ya de nuestras centurias. Y nos lanzaríamos a la lucha, planteando un hecho consumado a los patriotas de corazón que no tuvieran borrado el sentido del honor y de la vergüenza, bien por contacto con los grupos políticos exentos de quijotismo y de virtud heroica, o por la contaminación con las ideas antinacionales.

Dedicamos cerca de dos días al examen en principio de todas las contingencias del difícil plan que José Antonio había pensado, sintiendo dentro de sí, no sólo su amor inigualable por España y la Falange, sino también una vocación guerrera de casta. Era el genio familiar y militar de sus antepasados el que le hacía creer factible la concentración de "camisas azules" y la marcha sobre Madrid. No es que se creyera un estratega, ni un organizador de ejércitos. Para tal menester esencial estaban Ruiz de Alda y los militares inscritos ya en nuestras filas. Pero en José Antonio se daba siempre, y paralelo al político y al polígrafo, un guerrero inteligente y capaz. Auténtico napoleónico, el arte bélico no le podía ser ajeno.

Y así fué acordado que Falange—que iría a las próximas elecciones para hacer propaganda y nada más—cifrara todos sus anhelos en la preparación para la guerra insurreccional. Con José Antonio estábamos en aquellas reuniones Sancho Dávila, Alejandro Salazar, Raimundo Fernández Cuesta, José Sáinz, José María Alfaro, José Manuel Aizpurúa, Manuel Valdés, José Luna, Julio Ruiz de Alda, Luis Aguilar, Rafael Sánchez Mazas, Onésimo Redondo, Manuel Mateo y yo. De todos ellos, únicamente Sancho Dávila, Luna, Sáinz y el que esto suscribe hemos hecho la guerra civil desde el campo nacional. Y es que Falange, frente al Destino, dejó en prendas lo mejor de su "élite" en garantía de que sabría cumplir con su deber.

Desde aquel junio de 1935—¿quién puede aludir a fecha históricamente tan remota, al hacer valer los tí-

A "FLECHAS"

# ¡Arriba España!

Dos palabras que han llegado a tener un significado para nosotros; dos palabras que bien claramente expresan lo que queremos obtener y conseguiremos. Dos palabras que en la Historia de nuestra España por la incomparable campaña libertadora de nuestros camaradas, serán inolvidables.

Muchos de nuestros mejores compañeros han sido aniquilados por las hordas rojas o han caído como verdaderos héroes, dando su vida para nuestra España nueva, lo que significa para salvaros a vosotros, salvar a España y por lo tanto para vuestro porvenir. Vuestra labor será, pues en el mismo sentido, continuando su obra y desafiando los peligros internos y externos y a que ésta sea la mejor recompensa de gracias que le podéis ofrecer.

¡FLECHAS!, volveros como estos bravos que murieron al grito de ¡ARRIBA ESPAÑA!, y el peligro marxista habrá ya pasado a la historia.

En nuestra gran programa de reconstrucción nacional vosotros los FLECHAS ocupáis uno de los lugares más importantes. Enfocaremos todos nuestros esfuerzos para sanearos y hacer de vosotros hombres fuertes, útiles a la humanidad. Únicamente una juventud sana y alegre es capaz luego cuando entra en la seriedad de la vida de resistir los peligros, desplegando suficiente energía para ello. En

ANTIGUA CASA  
TELEFONO  
**Julio Sánchez de la Fuente**  
Confitería  
y Fábrica de Mazapán  
Zocodover, 47 al 50 — Toledo

tulos de santa rebeldía por la nueva España?—Falange se dedicó a conspirar. Poco a poco, día a día. De esto saben ya otros muchos camaradas, al que Hedilla, a cuyo cargo corrieron interesantes misiones con vistas al plan de José Antonio. Pasaban los meses y nuestro cerco apretaba; después del febrero convulsivo, la persecución nos azuzó con los canes flacos y rabiosos del crimen, la prisión, la calumnia y el odio. Pero altivos y solos, supimos hacer frente a todos. ¿Tenemos o no derecho a un orgullo sagrado, al que no podremos jamás renunciar? Teníamos la razón, la fe y el coraje. Y mientras una ola de miedo paralizaba a las multitudes de las concentraciones tranquilas como merendolas, la Falange crecía a tiros y se hacía fuerte en la desesperación.

Y algún día iremos la vieja guardia al Parador de Gredos y, entre los pinares, conmemoraremos, religiosa y sencillamente, aquella reunión con el Jefe, en la que hicimos el juramento de ir a la lucha, solos y altivos si fuera menester, para que España recobrara su destino, su ser mismo y su ambición. Y la música del viento acariciando los pinares nos traerá la palabra, la sonrisa y la presencia misma del Ausente, nuestro conductor, nuestro inspirador y nuestro guía insustituible.

La Coruña, marzo de 1937.

vuestra profesión o en el lugar que ocupéis, debéis ser honrados y actuar con profundo conocimiento de vuestra tarea. Para que logréis esto, estamos aquí. Os daremos la oportunidad por medio de cultura física y desafíos deportivos de desarrollar vuestros cuerpos y vuestro espíritu. Os daremos la oportunidad de conocer las bellezas de vuestra Patria por medio de excursiones y paseos. En fin, haremos todo lo posible para daros una oportunidad de reponeros. No deseamos de vosotros nada más de lo que es la base del falangista: PATRIOTISMO, OBEDIENCIA Y SACRIFICIO, fundamentos de nuestra gloriosa guerra de la Independencia. Para obtener estos tres puntos no habrá vacilación alguna.

Vuestro comportamiento, sea en vuestra vida privada, en el colegio o en el deporte, es nuestro mejor reclamo, no lo olvidéis nunca.

En nuestra sección deportiva haremos primeramente ejercicios corporales, atletismo, balompié y Handball alemán, a lo que en temporadas más apropiadas añadiremos natación. No es nuestra intención desarrollar en diferentes deportes lo que generalmente se llama "craks", sino que vamos a empezar con un trabajo general, que se extienda por toda nuestra juventud. Todos debéis practicar deporte.

Naturalmente que a los más aptos se les dará la posibilidad en las formas posibles para que en la próxima Olimpiada nuestra Patria esté representada decentemente.

Nuestro programa incluye campeonatos con premios ofrecidos para los jefes de partido para los más sobresalientes. Además crearemos el distintivo deportivo de los FLECHAS, estableciendo para ello los requisitos necesarios. El distintivo mencionado se otorgará a aquellos que sobrepasen cinco mínimos deportivos.

No debe haber Flecha alguno al finalizar este año que no consiga este distintivo.

Este es nuestro programa a grandes rasgos. Ayudarnos a instituirlo con vuestra disciplina, puntualidad y obediencia a los jefes. Obtendréis un formulario adjunto que debéis llenar y que se entregará en la Sección Deportiva para poder organizar el programa.

Todavía una palabra a vuestros padres: Dad a vuestros hijos facilidad y tiempo para su educación física y deportiva. No nos perjudicéis a nosotros únicamente, sino que ante todo, a ellos mismos. Compradle ropa apropiada, lo que no significa mucho dispendio, pues se puede hacer con facilidad. El aire y el sol fortalecen el cuerpo y lo hacen resistentes. Vigilad que no fumen, ya que entorpecen el desarrollo de los órganos interiores, ante todo el corazón y la respiración. Tened en cuenta que vuestros hijos lleguen puntualmente al deporte los días establecidos. Ayudadnos en todos conceptos, pues únicamente queremos lo mejor para vuestros hijos.

El Jefe Instructor de Educación Deportiva, camarada, RAMON RICO.

**Pedraza y Fernández**  
Bar CENTRO  
Plaza del G. Franco  
TALAVERA

Bebidas y Comidas  
**San Luis**  
San Francisco, 26 (bis)  
TALAVERA

Casa de las Novedades  
**Medel y Cruz**  
Gran surtido en tejidos, mercería, perfumería y confecciones  
Precio fijo  
Cuatro Calles, 3 — Toledo

# nuestra antena

## DEL EXTRANJERO

# LUDENDORFF APOYA LA POLITICA DE HITLER

## El Consejo francés examina la cuestión internacional

Noticias de Inglaterra

### Méjico solicita se ponga término a la guerra civil española

**COMENTARIOS INGLESES SOBRE LA RECONCILIACION DEL GENERAL LUDENDORFF CON HITLER**

Londres.—La Prensa inglesa dedica especial interés a la reconciliación del general Ludendorff con Hitler. Los periódicos recuerdan las relaciones que después de la guerra existían entre ambos personajes de la política alemana y el apartamiento que sostenía Ludendorff sobre la política nazi.

La reciente entrevista demuestra que Ludendorff se adhiere a la política del "Führer" y ya se dice que Ludendorff ocupará muy en breve un puesto destacado en el Estado Mayor alemán.

Radio A-Z. 31-3-37.

**NOTICIAS FALSAS PROPALADAS POR LOS ROJOS**

Londres.—La Prensa de la mañana recoge algunas noticias propaladas por las agencias informadoras al servicio de Largo Caballero sobre perturbaciones de orden público en la zona contraria; pero en todas las noticias los periódicos añaden que las citadas informaciones no están confirmadas.

Esto prueba que, debido a la falta de seriedad de las autoridades rojas, ya nadie concede crédito a los telegramas falsos que todos los días se transmiten desde Valencia al extranjero.

Radio A-Z. 31-3-37.

**MEJICO SOLICITA QUE SE PONGA FIN A LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA**

Ginebra.—El delegado de Méjico en la Sociedad de Naciones ha entregado una nota de su Gobierno al secretario general solicitando que se ponga fin a la guerra civil española. Dicha nota parece estar escrita al dictado del gobierno de Valencia y revela un enorme cinismo, ya que Méjico según declaraciones

### Desórdenes en Argelia

París.—Informan de Argelia que se han registrado importantes desórdenes, provocados por los bolcheviques contra les nacionales, agrediendo, resultando varios heridos.

Esta campaña se halla protegida por el Frente Popular francés. Con este motivo la tirantez existente dentro de la población es muy grande, temiéndose ocurran graves desórdenes.

**NORMAN DAVIS LLEGA A LONDRES**

Londres.—Acaba de llegar a Plymouth el embajador de los Estados Unidos, Norman Davis.

Parece ser que viene a tomar parte en la conferencia mundial del azúcar y que aprovechará la ocasión de hacerse patentes los deseos de Norteamérica de colaborar en el mantenimiento de la paz.

Dijo que Norteamérica es partidaria de la limitación de armamentos y de la reducción de las tarifas aduaneras. La Prensa inglesa destaca este viaje y opina que viene a informarse de la situación europea y quizás a mantener algunas conversaciones con el gobernador general de Canadá, que ahora se encuentra en Gran Bretaña.

Radio A-Z. 31-3-37.

**RUSIA ENVIA ORO A INGLATERRA**

Londres.—Se dice que Rusia ha embarcado con rumbo a Inglaterra cuarenta millones de libras-oro. No se conocen las razones de este envío; pero el "Daily Herald" cree que la citada cantidad no será depositada en ningún Banco inglés, sino que seguirá viaje a Estados Unidos.

El trasatlántico "Queen Mary" llevará en su próximo viaje lingotes de oro por valor de dos millones de libras esterlinas y se afirma que el restante metal precioso seguirá la misma ruta.

En algunos círculos financieros se comenta que se trata del oro enajenado por el gobierno de Valencia al gobierno de Moscú y que es muy posible que sirva para realizar pagos de material de guerra recibido en la zona roja.

Radio A-Z. 31-3-37.

de Alvarez del Vayo, ha manifestado en repetidas ocasiones que siempre ayudaría a las marxistas de la España roja.

Radio A. Z.

**COMENTARIOS FRANCESES A LA ENTREVISTA DE LUDENDORFF CON HITLER**

París.—La prensa francesa también se ocupa hoy preferentemente de la entrevista que celebraron ayer en Berlín el general Ludendorff e Hitler. Algunos periódicos intentan restar importancia a este acontecimiento; pero otros diarios hacen resaltar el triunfo de la política del Führer, que ha incorporado al movimiento alemán al glorioso general, que tuvo parte tan activa en la guerra europea. "Le Journal" opina que es muy posible que llegue a ocupar un puesto activo en el Ministerio de la Guerra.

Radio A. Z.

### Mussolini dijo en su último discurso que Italia no se olvidaría nunca que fué Inglaterra la que impuso las sanciones a Italia

**TODO SE COBRARÁ**

Roma.—La Prensa italiana destaca las palabras pronunciadas por el «Duce» con motivo del XVII aniversario de la fundación del fascio de combate.

Se refiere a la postura de Italia con relación a Inglaterra, asegurando Mussolini que Roma vengaría el castigo de las sanciones que fueron impuestas a la nación por el gobierno británico.

Afirmó que el pueblo italiano tiene una memoria tenaz para no olvidar las injurias y que sabrá esperar treinta, cuarenta años... lo que sea preciso.

### La encuesta sobre los voluntarios del Sans-Pareil

Perpignan.—Han comenzado las gestiones y los interrogatorios a los 25 voluntarios que se dirigían a España en el barco francés «Sans-Pareil», aprisionado por el guardacostas Cerbère, encargado del control naval de no intervención en España.

El jefe de los expedicionarios declaró llamarse Joe Ballet, de 21 años de edad, natural de Cleveland (Ohio), y sus compañeros procedían del Canadá.

Respetando la consigna dada por sus jefes, ninguno quiso hacer declaración alguna.

No obstante, el oficial del «Intepide», sirviendo de intérprete del grupo de volun-

FRANCIA

### 18.000 rusos desembarcan en Barcelona

París.—El periódico "L'Action Française" confirma la noticia de que en Barcelona han desembarcado 18.000 soldados rusos.

**EL CONSEJO DE MINISTROS FRANCESES DURO TRES HORAS**

París.—El gabinete Blum ha celebrado hoy consejo. La reunión de los ministros duró tres horas y, según informaciones en ella se estudió la situación internacional. El ministro de Relaciones Exteriores, M. Delbos, informó al consejo de los trabajos realizados por el Comité de no intervención, así como del control de las fronteras españolas. También se trató de la cuestión del repatriamiento de los voluntarios extranjeros, y se cree que este asunto se solucionará de común

### Ha sido prohibido el uso de uniformes a los estudiantes rumanos

**LUDENDORFF APOYA LA POLITICA DE HITLER**

Berlín.—Ayer fué visitado el Führer por Ludendorff. Parece ser que los enemigos del nacionalsocialismo alemán veían en él una esperanza que ahora se les ha desvanecido, pues el general Ludendorff ha declarado su incondicional apoyo a la política de Hitler.

Radio A. Z.

acuerdo y en el seno del Comité de Londres. M. Delbos dedicó también su atención a la política de la Europa central y se habló sobre el reciente convenio italo-yugoslavo. El consejo aprobó varias mociones relacionadas con la implantación de la semana de cuarenta horas, en el comercio al detall.

Radio A. Z.

**QUEDA PROHIBIDO EL USO DE UNIFORMES A LOS ESTUDIANTES EN RUMANIA**

Berlín.—Comunican de Rumanía que debido a los recientes disturbios estudiantiles se ha prohibido el uso de uniformes y de camisas a los socios de los diversos partidos. Entre los colores prohibidos figuran: las camisas negras, las azules las de los cruzistas verdes las amarillas y las blancas del partido liberal. El decreto que ordena dicha prohibición ha creado grandes dificultades y parece ser que causará graves quebrantos en las industrias camiseras.

Radio A. Z.

material completo para la fabricación de municiones. Este cargamento parece estar relacionado con la llegada a Barcelona del vapor rojo Legazpi, que, como se sabe, llevaba a bordo 25 técnicos extranjeros, encargados de montar una fábrica de municiones en Valencia o Alicante.

«El Cabo de San Agustín», a su vuelta de Odessa, ha hecho escala en Bone con un importante cargamento de material de guerra, destinado a Cartagena.

Procedente, igualmente, de Odessa, otro buque rojo, el «Darro», que transportaba un cargamento de treinta aviones rusos desmontados, ha llegado también a Cartagena.

El «Josina» se encuentra en Burdeos con el fin de cargar material de guerra, que deberá transportar a Bilbao.

Ultimamente abandonaron Marsella, con cargamento de material y víveres destinados a la España roja, los barcos «Betis», «Francisca», «Casanovas» y el velero «Julio Casciarro».

Treinta y cinco voluntarios de diferentes nacionalidades han llegado a Canéjan, en el valle de Arán, habiendo atravesado la frontera a pie por los caminos de la montaña.

**Suscríbete a IMPERIO**

### La actividad intervencionista en los puertos y estaciones francesas

París.—Informaciones de fuente fidedigna llegan a nosotros dando cuenta del movimiento de barcos con cargamento de material destinado a los rojos españoles.

En los muelles de Marsella se encuentran custodiados 24 vagones que esperan la orden de salida con dirección a Cataluña. De estos vagones, 20 provienen de París. El cargamento está compuesto de grandes cajas que se supone contienen el

### Tres alpinistas son víctimas de su deporte

Wellington.—En Nueva Zelanda, y en el curso de una ascensión al monte Trent, pico adonde no había llegado todavía la escala deportiva, han encontrado la muerte tres de los ascensionistas que componían la expedición. Los otros 19 lograron coronar la cumbre.

## La ola roja en Arlancón

(Viene de la pág. 8.)

ra hoy, el día que asaltaron las iglesias, con las pistolas montadas, llevaron a todos los vecinos del pueblo y les dieron orden de sacar a la calle las imágenes y altares para prenderles fuego. Fué esta la única vez que se puso resistencia. Ningún cristiano podía hacer esto y así se lo dijeron. Fueron pocos los vecinos del pueblo que ayudaron al sacrilegio. Por cierto que entre éstos se encontraba una chica de la misma edad que yo, que no contenta aún quiso buscar a las monjas que se hallaban escondidas desde los primeros días repartidas por las casas de los vecinos. El sacrilegio que acababan de hacer debió parecerles bastante, y se les pudo disuadir del criminal propósito, diciéndoles que una vez que habían abandonado el convento ya no se podía decir que había monjas en el pueblo. Gracias a la previsión de algunos vecinos logramos salvar del sacrilegio al Santísimo, que previamente se había repartido por las casas de las derechas. Nosotros fuimos unos de los que tuvimos tal suerte y siempre que entraban a hacernos algún registro mi hermano pequeño corría al escondite que hacía de sagrario, y apagando una lamparilla que siempre que se podía lucía delante, guardaba en su pecho las formas consagradas.

Creemos asistir a un relato de los primeros tiempos de la Iglesia y así se lo decimos a nuestra simpática interlocutora. En el interés de nuestra conversación no hemos visto que el grupo que formaba parte de la familia se ha ido aproximando hacia nosotros.

--¿Le has contado ya lo de la mancomunidad?

Expresamos nuestra curiosidad. Carmelilla, venga su relato de la mancomunidad.

--Es de lo más ridículo que pudo pasar en el pueblo y donde se ve bien a las claras la farsa comunista. Al principio de la guerra todos seguíamos a los de los víveres, sin sentir aún su existencia, pero allá a los dos o tres meses empezamos a ver que faltaban varias cosas y entonces a la junta de defensa se le ocurrió formar lo que dieron en lla-

mar la mancomunidad. Los que se inscribían en ella tenían la obligación de dar para un fondo común todos sus bienes. Pronto se llenó de nombres las listas, pero el fondo común no se llenaba de víveres. Aquellos mancomunados comunistas habían tenido la precaución de antes de dar su nombre a la mancomunidad, llevar sus bienes en casa de sus padres o amigos no mancomunados. El fondo hubo que surtirle con lo que robaban durante los registros de nuestras casas, lo bueno era que, como nosotros no estábamos mancomunados, éramos los últimos en ser atendidos cuando íbamos a por víveres para comer y siempre daba la casualidad de que se habían acabado ya y nos tenían que conformar con un poco de arroz. En la mancomunidad se hacían también las bodas que se celebraban en el pueblo. Unas quince en total. Por cierto que una vecina nuestra, sigue diciendo Carmelilla, se casó con un miliciano y como resumen de lo que había sido la ceremonia, nos dijo que casan estupendamente; le leen a una todo lo que hay que leer, no falta más que el cura.

--Díme ahora algo del día de vuestra liberación.

--Ahora sí que me has pedido una cosa difícil, nos responde con la viveza que le caracteriza a nuestra simpática interlocutora. Si he de decir la verdad fueron tan fuertes y encontradas mis impresiones aquel día que no las puedo expresar. Primero una alegría imposible de describir cuando en medio de los tiros oí gritar al pie mismo de mi ventana "¡Arriba España!". Yo quise ir al escondite de mi padre y hermanos para decirles que salieran enseguida, pero de repente sentí un miedo terrible.

--¿Miedo por qué, Carmelilla?

--Porque de pronto recordé también que un día se había escuchado después de un tiro en el vecino pueblo de Sacedón el mismo grito y todo había sido una farsa de los rojos para poder acabar con los que lo mismo que en Brihuega estaban allí escondidos, esperando la llegada de los nacionales; y por este cobarde miedo murieron varios falangistas de este pueblo, que cuando salieron, pensando abrazar a sus libertadores, fueron recibidos a tiros y muertos al pie de sus mismas casas. Por un momento temí que fuera algo parecido, pero pronto dejé de dudar, cuando ví entrar camisas azules, diciéndome: Nada tenéis que... ¡¡Ya hemos llegado nosotros!! Creí que me volvía loca de alegría; ya no tenía que temer ni por los míos que estaban ya con los nuestros y me puse a pritar hasta enronquecer: ¡Arriba España!

No sabéis nunca los que habéis tenido la suerte de no estar en poder de los rojos la emoción del primer ¡Arriba España!, que grita uno mismo.

Y Carmelilla, que ha vuelto a revivir la emoción de aquel día, pone tanta en su voz cada vez que pronuncia ¡Arriba España!, que los ocupantes de las mesas vecinas a las nuestras, se han vuelto a mirarla. Ella sonríe un poco avergonzada, echándome a mí la culpa de lo ocurrido por haberla preguntado tantas cosas.

I. A. VILLALOBOS.

Sigüenza, 30 de marzo.

próximamente aparecerá

## vértice

la revista cumbre entre las revistas españolas

## vértice

la revista gráfica moderna insuperablemente editada...

## vértice

la revista exponente de la intelectualidad nacional...

## vértice

ideograma del mundo moderno captado desde ángulos nuevos...

## vértice

la publicación para todos...

# vértice

la revista moderna, dinámica y lírica, varia y amena, sentida y creada por

# Falange Española

## Tres "flechas" de la Legión Nacional de Toledo se fugan del domicilio paterno y marchan al frente de Madrid

(Viene de la página 1.ª)

flechas Angel Martínez Herránz, Matías Sanz Ruano y Vicente Palomino. Hechas las oportunas averiguaciones, se tuvo conocimiento de que habían utilizado



Vicente Palomino

un camión de soldados que iba hacia Madrid. Testigos oculares manifiestan que los flechas emprendieron el camino cantando alegremente y siendo coreados por el resto de los ocupantes.

Adjunto publicamos la fotografía de cada uno de ellos y algunos detalles para satisfacer la curiosidad de nuestros lectores.

Angel Martínez Herránz, hijo de familia conocida en Toledo, auna en su carne moza altos vuelos de conquista que hacen pensar en los tiempos viejos de la grande España.

Estudiante de catorce años, marcha por segunda vez de su casa sin más atuendos que el gran bagaje de su ideal.

Muchacho de un gran espíritu con deseos repetidamente mostrados de alistarse en la Legión, estuvo con anterioridad en la Ciudad Universitaria tomando parte en algunos combates, hasta que fué encontrado por un amigo de la familia que, extrañado de verle en tal situación y forma, le preguntó el por qué de hallarse en aquel parapeño.

Angel Martínez, a la sazón en calzoncillos por haberse dado el toque de alarma durante el descanso, despeinado, cubierto de barro y disparando el fusil, dijo por toda explicación: "Repelo el ataque como un hombre más, y eso debe bastarte".

Matías Sanz Ruano, hijo de una familia españolísima, tiene en su mente infantil duramente grabado el asesinato de su padre, don Pedro Sanz, a quien unos pistoleros arrancaron la vida.

De catorce años de edad, siente la impaciencia de ser mayor para poder hacer "algo como sus hermanos". En Sevilla, no queriendo irse con los "pequeños", y en vista de que en su casa—por la poca edad—no le dejaban alistarse en primera línea, ni "ser corneta" que era toda su ilusión, se decide a hacer guardia en las carreteras con la Guardia civil.

Ya en una ocasión hubieron de impedirle a viva fuerza que se escapara con una Centuria a la toma de Toledo.

Al establecerse de nuevo en esta ciudad su familia, se alistó en la Legión de Flechas, donde por su comportamiento alcanzó el grado de jefe de Centuria.

Vicente Palomino Jiménez es un antiguo camisa azul que defendió en la calle su preciada camisa. Antes del movimiento, por su carácter impulsivo, tuvo

que vérselas con los pioneros que, en grupos, pretendían agredirle brutalmente.

A pesar de las constantes amenazas y de algunos descalabros que recibió en la calle, no desmayó su entusiasmo falangista.

Sus padres querían que estudiase la carrera militar, suprema aspiración de nuestro cadete. Dando pruebas de su adhesión al Ejército durante la estancia de los rojos en Toledo y en presencia de los milicianos, saludaba a los himnos nacionales que lanzaban las radios de la zona liberada a estilo militar.

Los rojos, que veían en él al muchacho de pocos años y no al falangista, lo castigaban, azotándole y amenazándole con matarlo.

A la entrada de las tropas en esta capital se puso a las órdenes del capitán Vela, al que acompañaba en las operaciones. Posteriormente huyó al campamento de Alijares, donde permaneció hasta que sus padres lo reclamaron.

Nuestro Jefe provincial de Falange Española, camarada José Conde, ruega por medio de IMPERIO a las autoridades militares y milicias nacionales, procedan a la detención de Angel Martínez Herránz, Vicente Palomino Jiménez y Matías Sanz Ruano, y comuniquen a la mayor brevedad posible el paradero de estos tres Flechas.

## En Polonia se toman medidas contra el peligro comunista

Varsovia.—En todo el territorio el gobierno polaco ha dictado medidas para combatir y quebrantar la amenaza comunista cada vez más inminente.

Han sido detenidos los miembros directivos de las organizaciones profesionales marxistas en Lwow, Drohoyez y otras ciudades.

Todos están acusados de manejos comunistas que ponen en peligro la seguridad del estado.

Las autoridades de Lwow creen conveniente la disolución de los sindicatos de empleados de oficinas y de comercio, lo mismo que la de los sindicatos metalúrgicos. Análogas medidas han sido tomadas en Drohoyez.

Gran número de los miembros de las asociaciones disueltas han sido enviados a los campos de concentración de Bereza. Del mismo modo, gran número de intelectuales, tales como ingenieros, abogados médicos, etc., han sido también enviados a Bereza.

## González y Morales

Coloniales y lubricantes

Almacenes y Oficinas:  
CARNECERIAS, 22 y 24

Sucursal:

SAN FRANCISCO, 8

TALAVERA

Visado por la censura

CASA  
**Marino Domínguez**  
La más económica en Tejidos, Pañería y Novedades  
Equipos para novias :-: Especialidad en Camisería  
Comercio, 21 = TOLEDO

Coñac "Carvey,"  
Manzanilla "Carvey,"  
Jerez Quina "Carvey,"  
Los mejores Vinos

HOTEL  
**La Española**  
Todo confort  
Teléf. 202 = TALAVERA

Almacén de Tejidos  
Paquetería, Confecciones  
y Pañería  
Vda. de Marcelino Rodríguez  
San Francisco, 27  
TALAVERA

# Espíritu de la Falange

por L. MOURE-MARIÑO

Estas horas de batalla épica en que nos abraza la Patria, nos roban el tiempo para toda meditación que no cifre en lo bélico su meta y su principio. Sólo se habla y se escribe de la guerra, y nosotros, los que llevamos el corazón teñido del azul firme de nuestras camisas, hablamos de la guerra viviéndola y sintiéndola a través de la Falange. Tal vez por esto, al comentar, dentro del orgullo moderado que nuestra disciplina nos permite, la aportación ingente de la Falange a esta "segunda reconquista", se nos desvían los ojos hacia lo externo y material sin ahondar en el gran empujón psicológico con que aceleramos el advenimiento de esta era y en el que sin duda alguna, palpita el mayor timbre de gloria del Nacional-Sindicalismo. Como "hechos cantan", "hechos son amores", cuando nos vemos cohibidos a cerrar las bocas en que brota la injuria, más o menos velada, de los que no quieren comprendernos o no nos han comprendido aún instintivamente apunta nuestro índice a las hileras verticales de los brazos cobijados bajo los brazos de la cruz recta y sencilla o a los millares de camaradas nuestros que velan en todos los parapetos de todos los frentes.

Pero, con ser grande gloria de la Falange esta de sus ímpetus bélicos de ahora, hay algo infinitamente más meritorio en nuestra vida. Nosotros, los de la Falange, fuimos los primeros que rasgamos con un grito agudo de protesta el ambiente ramplón en que se nos diluía la Patria; nosotros, los de la Falange, fuimos los primeros que profetizamos este porvenir trágico, porque lo presentamos claramente en el dolor de nuestras almas, y nosotros, en fin, fuimos los que navegando solos en el mar

del optimismo y la vida muelle liberal, nos atrevimos a proclamar que vivir no era fiesta, sino ascetismo y milicia. Esta fué la buena nueva que esparció por los campos de España nuestro Ausente. Y por esto, porque él nos enseñara que la vida era cuartel, guerra perenne, y la muerte "simple acto de servicio", inicio de la verdadera vida, por lo que la guerra no nos sorprendió desprevénidos y es ahora la Falange escuela de bélicas virtudes y arca inacabable de heroísmo. En este punto, en lo que "espiritualmente" hemos aportado a la conquista de España, en haber dicho los primeros al pueblo que nuestro porvenir histórico se decidiría de una manera trágica, y en haber preparado los espíritus para soportar la pesada penitencia de estos días, es donde está la gloria verdadera de la Falange.

La Historia lo dirá, seguramente, que la Falange ha resucitado, porque encontró un espíritu nuevo y ganó a los hombres por el alma y el corazón. Y en esta máxima con que nosotros nos adelantamos a la Historia—por que la Historia tendrá que hablar así—, queremos echar la sonda de nuestra investigación para ver qué es y en qué consiste ese espíritu que la Falange ha resucitado. Y discutimos así: Nuestra doctrina es, antes que una teoría política, una mística, una concepción religiosa de la vida; pero al enfocar la existencia humana a través de lo religioso automáticamente hemos admitido que la vida es penitencia austera y dura, camino de peregrinaje pedregoso antes que carnavalesca jaranería. Y esta concepción de la vida que nosotros venimos a enseñarle a los españoles ¿es algo nuevo y sin precedentes en nuestra Historia? Contestamos con un "no" claro y preciso. España es, justamente, eso que ahora predicamos nosotros: mística, peregrinaje, misión ascética de enseñanza. "Unidad de destino en lo universal", le llama a esto nuestra doctrina Nacional-Sindicalista, y, naturalmente, para realizar ese "destino"—de universal magnitud—no puede haber otro camino que el sacrificio de la vida toda al servicio del destino universal que es nuestra meta eterna.

Esto no ha de causar asombro a nadie, porque no es nuevo sobre la tierra de España. Toda nuestra historia y nuestra gloria son fruto del sacrificio austero y duro. Otros pueblos, de mentalidad más egoísta, han confundido el camino de la gloria con el del oro y las comodidades. Nunca incurrimos nosotros en este vicio, y si alguna vez lo hicimos, buscando un Eldorado, terminamos evangelizando indios y enseñándoles la lengua de Castilla. Nuestro camino es el de Alonso Quijano, bajo el áspero sol de la Mancha, pensando en cimentar obras de solidez eterna.

Las reglas de esta religión nacionalista las bautizó un filósofo con un nombre preciso. Fué Spengler, que en uno de sus últimos

libros proféticos, buscando un nombre para designar el resurgir de las rancias virtudes germánicas, dió con la palabra prusianismo. Hurgando en este término, Spengler vió en España un paralelo de sus pensamientos. Ese paralelo era el escurialismo, virtud de nuestra vieja aristocracia—no de la aristocracia de nuestro tiempo—cuando ser aristócrata era sinónimo de ser privilegiado en el ejercicio de todas las virtudes. La palabra "escurialismo" no es un término de poesía y evocación, es frase maravillosa y precisa. El Escorial es la severidad hablando en piedra, las líneas rectas y estradas, el silencio granítico que dice de la grandeza dentro de la sencillez. Y esto era la España del Imperio, grandeza que palpitaba en una sencillez religiosa y mística.

Esto también, ni más ni menos, es lo que quiere y por lo que lucha la Falange. Por eso, el espíritu que inunda el cuerpo del Nacional-Sindicalismo, ese espíritu que el Ausente y los primeros camaradas de apostolado esparcieron sobre las tierras de España, no es la invención de ningún cerebro enfebrecido ni de cualquier teórico misántropo y neurasténico. Lo encontramos y lo sorbimos en lo mejor de nuestra Historia. ¿Cómo? Nosotros creemos que, más que nuestro albedrío, nos llevó hacia allí una razonada instintiva y sentimental; pero sea de ello lo que quiera, siempre será el mérito mayor de la Falange éste de haber congregado las almas al pregón del viejo espíritu hispánico resucitado. Nadie podrá negarnos este honor, y no sólo será imposible arrebatárnoslo, sino que por él y con su ayuda, salvaremos a la Patria.

**SOBRIÑO DE**  
**Francisco García González**  
Perfumería - Bisutería  
Novedades  
Comercio, 60--TOLEDO

**Bar Moderno**  
Café exprés - Cerveza  
Especialidad en aperitivos  
Hombre de Palo, 13 y 15  
TOLEDO

**Vicente Sánchez**  
Despacho de semillas  
SEMILLA DE ALFALFA  
-- Precios económicos --  
CUATRO TIEMPOS, 2  
TOLEDO

Droguería y Perfumería  
**SANTOS**  
Mesones, núm. 11  
-- TALAVERA

**Félix Pascual**  
Hijo de Matías Pascual  
TINTORERO Y QUITAMANCHAS  
FERIA, NUM. 15 -- TOLEDO

# La construcción de casas baratas en la nueva Alemania

Socialismo nacional en Alemania

Bien puede decirse que casi ninguna otra medida de carácter social pone tan en evidencia la incapacidad de los sistemas anteriores al Nacional-socialismo como la construcción de casas baratas en Alemania antes del 1933. No hubo, por cierto, falta de intentos y de buena voluntad para remediar la escasez de casas baratas. Los Gobiernos marxistas-democráticos tomaron también medidas para aumentar y abaratar las habitaciones de las clases trabajadoras y de las medias pobres. Ellos consagraron desde 1924 anualmente 800 millones de marcos—la mitad de los ingresos de los impuestos de inquilinato, que por término medio subieron en los años 1924 a 1932, a cerca de 1.600 millones de marcos—para la construcción de casas baratas. Con estos 800 millones de marcos se cubrieron más de la mitad de los costes de la construcción. Si a pesar de esto no se pudo en manera alguna llegar a satisfacer la necesidad de casas baratas, consistió en los intereses demasiado elevados, del 8 al 10,75 por 100 de los capitales libres y en los grandes costes de construcción que subieron hasta el 180 por 100 de los precios anteriores a la guerra. A los Gobiernos de aquellos tiempos les fué imposible hacer descender estos gastos excesivos. Así sucedió que los hogares construidos con subvención del Estado no pudieron ser ocupados por las personas a que estaban destinados, esto es, por los pobres. La necesidad de hogares para los trabajadores y empleados más pobres aumentó de año en año, mientras que por otra parte creció continuamente, a causa de su elevado precio, el número de las habitaciones vacías que estaban fuera del alcance de las posibilidades de las clases pobres y de las pequeñas fortunas. Cuando la toma del Poder por el Nacional-socialismo estaban vacías cerca de 150.000 habitaciones, pudiéndose calcular la falta que de ellas había en cerca de un millón.

Sólo con la llegada del Nacional-socialismo se puso fin a esta grotesca contradicción, poniendo remedio con un cambio radical de la política hasta allí seguida sobre esto, a la aglomeración de las clases con pocos recursos en insuficientes habitaciones, cosa perjudicial tanto social como políticamente. Al mismo tiempo había que tener en cuenta los principios nacionalistas para el fomento de la población, intensificando el arraigamiento de los alemanes al suelo patrio, el amor al terruño y el deseo de procreación y ensanchar las bases económicas de las clases trabajadoras.

Esto se pudo realizar gracias a un cambio radical de la política y de la técnica de las "colonias" para trabajadores. También los gobiernos anteriores al Nacional-socialismo habían librado medios para colonias sólo que para ellos las colonias eran medidas de beneficencia, una organización del socorro para los parados. Estos abundaban especialmente en las grandes poblaciones y en los centros industriales.

El Nacional-socialismo abolió por completo este modo de construir colonias, consagrándose a construir colonias con base de existencia propia. Las colonias se transformaron de esta manera en una medida económica, ayudando a crear una clase trabajadora con un patrimonio propio y seguro en sus bases económicas. Aunque fundamentalmente todos los alemanes honrados y pobres se

les considera con derecho a las colonias, siempre que sean personas políticamente seguras, sanas natural y hereditariamente, las colonias se han ido convirtiendo en los últimos años paulatinamente en puras colonias de trabajadores.

En otoño del pasado año se reservaron por un decreto del ministerio del Trabajo exclusivamente para la construcción de casas baratas todos los medios librados para las colonias.

El financiamiento de las colonias se realiza desde la toma del Poder cada vez más intensivamente con medios privados. Si al principio los costes de la construcción y organización de las colonias se cubrían casi exclusivamente con los préstamos del Estado, ahora los costes de construcción, así como los costes de los solares y terrenos adyacentes se cubren en gran parte con capitales privados. Los medios del Estado continúan todavía prestandose, pero sólo en caso de falta hasta 1.500 marcos, pudiéndose conceder en casos extraordinarios otro préstamo complementario de 300 marcos y el Estado garantiza además la segunda hipoteca, que es un signo de la creciente abundancia de capitales en el mercado alemán. El solar de las casas de las colonias debe tener al menos 1.000 m. c. de terreno utilizable.

Pero como mientras tanto una parte de la población de las ciudades no reúne condiciones, o bien las reúne parcialmente, para ser colonista, y por otra parte, la falta de habitaciones en las ciudades, a pesar de la intensificación de las construcciones desde 1933, sigue siendo para tenerse en cuenta, se ha considerado necesario la construcción de habitaciones baratas, las llamadas "habitaciones populares" para una o más familias, con medios del Estado. La mayor parte de estas casas se han construido bajas, habiéndose prohibido las construcciones estilo cuartel. En total han sido construidas con dinero del Estado desde 1935 cerca de 100.000 casas baratas para los trabajadores y familias pobres.

Una campaña especial se ha dedicado a la construcción y mejoramiento de las casas para trabajadores del campo. El Gobierno ha puesto a la disposición para esto a fines de 1935, por primera vez, 12,5 millones de marcos, con cuya ayuda se construyeron en seguida 7.000 casas. Otros medios más importantes han sido concedidos por

el ministro Goring, como Comisario General de Plan Cuadrienal.

El "Landrentenbank" concederá desde ahora préstamos hasta 6.000 marcos para la construcción de casas de campesinos.

El Gobierno Nacional-socialista tiene la plena convicción de que sólo intensificando la construcción de casas en el campo se impide la concentración de los campesinos en las ciudades, se asegura el trabajo en el campo, y con esto puede llevarse a cabo con éxito la lucha por la producción, cuyo objeto es dar a Alemania su independencia alimenticia.

Además, las colonias para trabajadores disfrutan de la animación que les presta la construcción de nuevas empresas para la fabricación de materias primas y semielaboradas del Plan Cuadrienal. Sin la seguridad de tener los trabajadores suficientes no está nunca bien garantizada la marcha de las nuevas empresas. Por esto se han de construir dentro de tres años unas 10.000 casas, que principalmente se han de edificar en la forma de hogares familiares. La realización de este proyecto ha sido encargada al Frente del Trabajo alemán, que también suministrará parte de los costes.

De esta manera trabajan el Estado y el Municipio, corporaciones públicas y cooperativas, constructores particulares y el Frente del Trabajo en la terminación de una obra que no sólo sirve para aliviar la vida material, sino sobre todo, para elevar la dignidad del trabajador alemán.

Como en todas las medidas sociales de la nueva Alemania, los fines sociales y culturales van dándose la mano, pues el alemán "no vive de pan solamente".

## LOS RESULTADOS DEL CONGRESO DE RADIO MUNDIAL EN BERLIN

(O. R.). Los trabajos de la Asamblea de las "Asociaciones mundiales unidas", a la cual han participado 94 representantes, ha dado por resultado una serie de hechos de la mayor importancia.

Muy importante ha sido la decisión de preparar un plan sistemático para el reparto de las ondas en todo el mundo.

La Comisión jurídica se ha ocupado de la cuestión de la televisión y del derecho de propiedad, viniendo a estimar que las emisiones de imágenes son sólo una forma de la Radio.

Importante es el acuerdo tomado por unanimidad de que la Radio se debe considerar como un servicio público, cuya actividad no debe ser entorpecida por cualquier derecho de propiedad.

También se discutió la utilización de la Radio como medio para un acercamiento recíproco. Las próximas emisiones mundiales en cadena comenzarán en octubre entrante, organizadas por las Indias holandesas.

Los conciertos europeos en cadena comienzan en septiembre.

El día de año nuevo de 1938 tendrá lugar una manifestación de todas las organizaciones de Radios europeas.

En la sesión final de la Asamblea hizo resaltar el director de la Radio alemana, señor Voss, que esta Asamblea había también cooperado a fomentar la colaboración de trabajo y la paz entre los pueblos.

Los representantes de Suiza, Inglaterra e Italia alabaron la buena organización de la Asamblea y su alto espíritu de colaboración.

**Vda. de Juan Galiano**  
MADERAS (Paseo de Recaredo)  
Material de Construcción  
PLAZA DE SAN NICOLAS, 4  
Oficinas: Pajaritos, 9 - Toledo

**J. Clemente Garijo**  
Papelería :: Librería  
Objetos de Escritorio  
Comercio, 54 - Toledo

**CASA DUEÑAS**  
Ultramarinos  
Conservas y Embutidos  
Santa Isabel, 1 :: TOLEDO

**Vda. de Heliodoro Martín**  
Gran surtido en carteras  
y pitilleras con emblemas patrióticos  
Comercio, 48 -- Toledo

Ferretería y Quincalla  
**Vda. de Victor Sánchez Beato**  
Baterías de cocina, Herrajes y electricidad ==  
Cadenas, 16 :: Teléf. 1816  
TOLEDO

**Josús Echevarría**  
Gran surtido en Mercería y Perfumería  
Comercio, 38  
TOLEDO -- Teléfono 1270

**Hotel del Lino**  
Santa Justa, 9 - Teléf. 1339  
TOLEDO

**Fonda Nueva**  
Gran confort  
Servicio esmerado y economía  
Armas, 13--TOLEDO  
= Teléfono 1566 =

FRENTE DE SIGUENZA

La ola roja en Arlancón

Crónica de nuestro redactor en el frente, Ignacio A. VILLALOBOS

El pueblo rojo, el mismo día de la toma de Brihuega, lo oí por primera vez, y pude ver el escondite donde pasaron seis meses unas personas destacadas en el campo de las derechas, con dos hijos suyos, camisas viejas de Falange. Carmelín, alma alegre que se quiere escapar por unos ojos tristes, es la hermana más pequeña; ha cumplido diecisiete años, y de su charla entretenida se escapan finos rasgos humorísticos. Empieza por primera vez a hablar sin miedo, después de ocho meses de ocultar sus sentimientos y hay veces en que aún mira en torno suyo como si temiera ser espía antes de contarnos algún incidente.

¿Tú también estuviste escondida, Carmelina?

—No, hijo; las mujeres nos quedamos fuera, y créeme que sí fué muy duro, sobre todo, como es natural, para mi padre, el pasarse seis meses metido en un sitio tan incómodo, para mi madre y nosotros fué un continuo martirio. Siempre temiendo que en los registros que nos hacían en la casa los fueran a descubrir.

¿Os hicieron muchos registros?

—A cada paso encontraban una disculpa para ello, y lo mismo durante el día que por la noche, siempre con el alma en un hilo. Más de una vez creíamos que todo estaba perdido al ver que alguno de ellos iba hacia la entrada del escondite. Había que estar muy alegre para entonces no delatarnos nosotras mismas. Más de una vez estuve yo a punto de gritar, pensando que le habían descubierto.

¿No sabía nadie del pueblo, como es natural que tu padre y hermanos estaban ocultos?

—Exceptuando las familias de los que estaban en las mismas circunstancias, todos los demás que habían logrado pasarse a los nuestros. Por cierto que entonces vi bien a las claras que no se puede hacer caso de nada de lo que se dice. Calcula lo chusco que nos resultaba cuando veía con mucho misterio alguno del pueblo a decirnos que estábamos con cuidado porque habían visto a los nuestros en tal o cual pueblo, en poder de los nacionales y que estaban bien. Hasta hubo uno que por más señas nos dijo que él mismo les había enseñado un camino muy bueno y seguro para poderse escapar, y que le habían encargado que nos dijera que estuviésemos tranquilas.

¿Y vosotras?

—Nosotras fingíamos creérlas, y disimulábamos las ganas que nos entraban de llamarles mentirosos. Otra vez, eran los rojos los que venían con los cuentos, y nos decían que, por fin, los habían logrado coger y que pagarían con su vida. En estas ocasiones era más factible aparentar que les creíamos, porque como te figurarás con lo que teníamos encima nos era fácil dejar ver nuestra tristeza.

¿No salieron nunca, durante los seis meses, de su escondite?

—El primer mes se lo pasaron entero allí metidos; des-

pués, empezamos ya a avisarles por la noche y hasta alguna vez con muchas precauciones logramos cenar todos juntos, pero en seguida, a la primer alarma, volvían a encerrarse, y así pasaban gran parte del día tumbados sobre una colchoneta, pues la altura del escondite no les permitía siquiera estar sentados. De ordinario, allí comían.

¿En qué empleaban el tiempo para poder resistirlo algo mejor?

—Leyendo; qué sé yo las de novelas y libros que pudieron leer. Se alumbraban con una vela o candelil; aún se les nota en los ojos las deficiencias de luz que padecieron tanto tiempo, y luego, como todos los hombres, fumando. Por cierto que era un compromiso el conseguir tabaco, pues nosotros no teníamos excusa para poderlo comprar, ya que ante el pueblo aparentábamos no tener ningún hombre y teníamos que arreglárnoslas cambiando por novelas con los otros que tenían también escondidos en sus casas.

¿No lograron coger a ninguno de los que estaban escondidos?

—Sí por desgracia; uno de los chicos llegó a cansarse de estar tanto tiempo sin poder salir a la calle, y por más ruegos que se le hicieron en su casa, salió un día pensando en poderse escapar y pasarse a

los nuestros. Fué cogido en seguida, apenas había salido a la calle, y condenado por la junta de defensa. Uno de mis hermanos llegó a tenernos muy preocupados; a todos les parecía una cobardía el quedarse escondidos, y que era mejor salir a que le mataran en la calle. Calcula tú que era el más perseguido de todos, porque siempre trajo en jaque a la casa del pueblo y fué el organizador de todas las palizas que se habían llevado los socialistas; tanto es así, que en los primeros días, cuando hicieron a todos los del pueblo ponerse un brazalete rojo, se hablaba de formar con los chicos una milicia. Siempre descontaban a mi hermano porque dicen que en él nunca se fiarían.

¿Me has hablado de una junta de defensa? ¿qué junta era?

—Fué a mediados de octubre cuando empezaron a venir al pueblo con más frecuencia las milicias. Al principio, se había formado un comité, pero no debió proceder a gusto de los rojos y fué sustituido por lo que llamaron junta de defensa, formada por seis individuos que tenían a su cargo los asuntos. Ellos ordenaban los registros de las casas y decretaban las condenas de muerte entre ellas, las del párroco, así como las de los otros tres curas que atendían

las demás iglesias y conventos que allí había. Y no contentos aún, mataron también al cura de un pueblo vecino.

—Dime, Armelina, ¿y no hubo nadie que se opusiera a tantos crímenes?

—No se podía hacer nada. Hubiera sido inútil intentarlo. Cuando fueron a prender al párroco, salió éste así que oyó preguntarle por él y les rogó que si le iban a matar, le dejaran vestirse, pues quería morir de sacerdote.

—No te pensamos matar, sino llevarte a Guadalajara, le respondieron. Entonces, contestó voy a coger unos cigarrillos para el camino.

—Con uno te sobra, fué la respuesta, y en efecto, al pasar por el cementerio, le mataron, arrojándole a una zanja que allí tenían preparada para ocultar sus crímenes. Allí están 25 del pueblo, muchos testigos de los horribles meses que vivimos en Brihuega. Carmencilla tiene los ojos preñados de lágrimas y mira hacia su padre y su hermano, que cerca de nosotros cuentan sus peripecias a sus conocidos. Sólo tiene 17 años y es la pequeña de la familia, pero hay en su mirada algo de maternal al dirigirse a los suyos, por los que tanto ha tenido que sufrir.

—Aún recuerdo como si fue-

(Continúa en la pág. 6)

Comentario del día

Nueva riada de falsedades

Otra vez nos sentimos obligados a salir al paso de una campaña absurda de mentiras, que, jaleada por las radios rojas y por ciertas agencias informadoras, llegó a adquirir en las últimas veinticuatro horas una virulencia extraordinaria; virulencia sólo comparable a la sistemática insidia que saben infiltrar siempre en su proceder los altavoces de la España anarco-comunista, conectados con Moscov, y sus amigos de más allá de las fronteras.

A nadie podría extrañar demasiado que la propaganda dentro de la zona roja se valiese de todos los medios ilícitos para sostener el engaño de sus gentes y ocultar los continuos fracasos en los frentes de batalla. Ya sabemos que el marxismo es una especie que se desarrolla mejor entre complicidades y tinieblas y a quien la luz de la verdad hiere de muerte. Por eso procura vivir, como una alimaña, en recónditas madrigueras y asustadamente arropaio en las oscuridades de la falacia y del engaño. Sus reacciones son bien conocidas y sus modos no pueden sorprender a nadie.

Lo que sí nos extraña a todos un poco es que cierta prensa extranjera y determinadas agencias informadoras se presten cándidamente a colaborar con los revolucionarios marxistas españoles en campañas odiosas, faltas de toda verdad y de toda justicia. Ante tal hecho, crudo y evidente, nos vemos en la necesidad de asociar sin remedio tales procederres inicuos a la emigración del oro del Banco de España. Nuestros lingotes de oro, robados por los marxistas y exportados en masa, pueden servir muy bien de acicate para la trama de ese estúpido amasijo de falsedades, que tan descaradamente lanzan al viento, con estudiada pausa, las emisoras rojas y sus interesados amigos de allende el Pirineo.

En estos momentos se dedican a explotar con toda la saña de que son capaces unos y otros, la necia y burda especie calumniosa de haber ocurrido fantásticos desórdenes en algunas ciudades nacionalistas. Dan a la circulación esa invención novelesca con retoques de folletín, precisamente en días en que por las emisoras todas rodó la noticia, fiel reflejo de la realidad de haberse celebrado en toda la zona nacionalista, con perfecto orden y unánime entusiasmo las fiestas de Semana Santa. Lanzan la insidia de un descontento imaginario, con una inoportunidad realmente pasmosa, en la hora precisa de la mayor seguridad en nuestro triunfo, de la más alta afirmación en los ideales que nos mueven; cuando en los campos de la España que controla el Caudillo Franco llega, con la primavera, la promesa de una evidente resurrección económica y una pronta prosperidad que se adivina en todo, pero muy especialmente mirando las tierras bien atendidas y sembradas.

El marxismo y sus cómplices no merecen siquiera la atención de desmentirlos. Es cierto. Pero no será en balde decirles una vez (aunque sólo sea por despertar sus envidias) que en la España nacionalista hacemos un culto del orden y del trabajo, que en nuestras ciudades sobra el pan y el entusiasmo por la causa española, que cada día es más unánime el fervor de todos alrededor de nuestro Caudillo y que, por si fuera poco, la razón que nos asiste también está a nuestro servicio la verdad. Es decir, que tenemos todo lo que lleva a la victoria: que es precisamente aquello que el marxismo no tiene ni tendrá jamás.

Radio Nacional A. Z.

ULTIMA HORA

Varios milicianos del batallón «Leones Rojos» matan a 23 milicianos de la Brigada Internacional

Salamanca.—Varios milicianos huidos en el sector de Guadalajara, informan que después de la derrota sufrida por los «Leones Rojos», entablaron una violenta discusión con los milicianos de la Brigada Internacional, que terminó a tiros, de los cuales resultaron 23 internacionales muertos y dos pertenecientes a los «Leones Rojos». Lo que contribuyó a aumentar el número de bajas de las fuerzas rojas.

Monumento a Calvo Sotelo

Lisboa.—De todas las regiones se reciben importantes donativos para el monumento a Calvo Sotelo; dicho monumento será parecido al de Hindenburg. Toledo ha ofrecido un bloque de piedra del Alcázar para su construcción.

Tarradellas impotente para reconciliar los partidos catalanes

París.—Según una información de la Prensa, el consejero Tarradellas se muestra impotente para poder reconciliar a los distintos partidos sindicales marxistas y conseguir la formación de un nuevo gobierno, en el que estén representados los distintos partidos.

Continúa el paso de milicianos a nuestras filas

Salamanca.—Siguen presentándose a nuestras filas gran número de milicianos, que cuentan de la incertidumbre y desmoralización que existe entre los rojos.

En un intenso ataque sobre nuestras posiciones de Aravaca, dejan abandonados gran número de muertos

Madrid.—Hacia las tres de la tarde, iniciaron otro ataque sobre nuestras posiciones de Aravaca, siendo duramente castigados. Nuestras fuerzas recogieron treinta heridos y dieron sepultura a diecisiete muertos abandonados. Horas más tarde iniciaban otro ataque sobre la Cuesta de la Reina, causándoles cuarenta muertos y recogiendo varios fusiles y una ametralladora.

Se desmiente un supuesto bombardeo rojo

Salamanca.—Ha sido desmentida la noticia dada por las radios rojas en las que se decía haber sido bombardeados intensamente los alrededores de Palma de Mallorca.

Bombardeo del puerto de Valencia

Valencia.—La aviación del General Franco llevó a cabo un importante bombardeo, destruyendo las obras de defensa del puerto del Grao.

Los refugiados en el «Metro» serán evacuados

Madrid.—La junta de defensa ha anunciado que todo el niño que transite por la calle será evacuado, como asimismo toda persona que se refugie en los sótanos del «Metro», a partir de las seis de la tarde. Esta medida se debe a que por la noche la población civil se encuentra hacinada en los sótanos. Esto es una prueba evidente de la moral y depresión reinantes en la capital.

REUNION DE LOS REPRESENTANTES DE LA PEQUEÑA ENTENTE

Bucarest.—En breve se reunirán en Belgrado los representantes de la Pequeña Entente, que estudiarán el reciente convenio firmado por Italia y Yugoslavia.

PRESION FRANCESA SOBRE EL GOBIERNO DE VALENCIA

Berlín.—El corresponsal en París del periódico «Berliner Lokalanzeiger» comunica que la diplomacia francesa interviene con fuerte presión cerca del gobierno de Valencia para que retire la nota dirigida a la Sociedad de Naciones. Los esfuerzos del «Quai d'Orsay» obedecen al propósito de evitar que el organismo ginebrino intervenga en el asunto de no intervención. El citado diario opina que cualquier actividad en la Liga de Naciones sobre este asunto produciría nuevas dificultades, puesto que Alemania no es miembro de la Sociedad e Italia hace tiempo que no toma parte en sus sesiones.

Radio A. Z.

Tarradellas es encargado de formar gobierno

Barcelona.—El consejero Tarradellas ha sido encargado de formar gobierno con antiguos miembros de pasados gobiernos y representantes de los distintos Sindicatos.